

En toda España. . . 1500 ptas. al mes  
Ext. . . . . 3000 " " al mes  
Número suelto. 10 céntimos  
Número suelto, 5 céntimos

# EL BIEN PÚBLICO

DIARIO MONARQUICO (FUNDADO EN 1.º DE MARZO DE 1873)

Redacción y Administración, Plaza del  
Príncipe, 11 y Rampa de la Anon-  
dancia, 16, teléfonos 20 y 84.  
Redacción telegráfica: BIEN 4545

Año XXVI.

Mahón, miércoles 7 de agosto 1918

Núm. 13.596.

## España y América

Nada tan trascendental para la vida futura de España, como estrechar en el presente los lazos que con las repúblicas americanas de habla castellana nos unen, porque, bien llevadas las cosas hoy, serán mañana nuestro mercado principal, y fuente abundantísima de nuevos anhelos, de fecundas actividades y de representación internacional que han de elevar nuestra raza al nivel que le corresponde y que no alcanzará jamás, si no es unidos en armonioso haz los españoles de América y los españoles de Europa, unión que solo estorba a los poderosos que aspiran a la dominación universal, porque no se trata de una unión de subordinación, sino de armonía para evitar precisamente la subordinación de la raza a pueblos extraños.

Un paso se dió al declarar, por España y las repúblicas hispano-americanas, un día del año que como fiesta nacional lo celebren todos los pueblos del habla castellana, pero aun es poco, el ideal va más allá, y el ideal vive en el corazón de los españoles de ambos lados del Atlántico; ahí está proclamando la propuesta del cónsul general de Colombia en Andalucía.

Este hombre ilustre, español por el habla y por la raza como demuestra su apellido Pérez-Sarmiento, ha tenido la iniciativa de ofrecer un homenaje al Marqués de Comillas y en su persona a la Compañía Trasatlántica, porque comprende, dice, que hoy día es él quien de manera indiscutible trabaja y demuestra prácticamente sus simpatías por el ideal hispanoamericano. Sin la Trasatlántica, añade, América estaría hoy aislada de España.

No es un particular quien así habla; es un representante oficial de un Estado americano, y si no estuviera seguro de los sentimientos de su Gobierno y de su país nunca se preocuparía con tanta solicitud de estrechar los vínculos entre su patria y España. Y si los americanos quieren, no quieren menos los españoles; dígalos si no el júbilo con que se ha recibido el establecimiento de una nueva línea de vapores para Chile y otros Estados americanos por la Compañía Pinillos.

Unos y otros queremos, y sin embargo, parece como que hay miedo en obrar de una manera decidida y firme; parece como que a nuestros gobernantes les tiembla la mano sin atreverse a firmar tratados otorgando y recibiendo trato de preferencia y es que se ve amenazadora la envidia y la codicia de la raza anglo-sajona que no puede tolerar ese hermoso espectáculo que diariamente todos los españoles reunidos para defender nuestro derecho a una vida próspera y gallarda, para evitar el cual, todas las presiones deben ser pocas y todas las amenazas insuficientes.

Precisamente las presiones que hoy se ejercen por los yanquis son las que van acentuando en el sentimiento la diferenciación entre la América española y la América inglesa y ya hasta los periódicos democráticos de las repúblicas latinas contraponen en sus caricaturas a la figura grotesca del tío Sam la hermosa y arrogante figura de una mujer aamada de casco y escudo romanos y arropada en regio manto de escarlata, teniendo un león a sus pies.

Las mañerías para levantar polvareda contra España no prenden ya desde hace tiempo entre los naturales de las repúblicas hispano-americanas. Hasta en Méjico cesó la hostilidad que había contra los españoles por parte de los bandos insurrectos empujados por los yanquis.

Por eso la labor de aproximación a poco que España la secundó y el Estado oficial la proteja mostrando todo el

poderío que es capaz de sustentar nuestra nación, llegará a ser una inteligencia de hecho cristalizada en tratados especiales.

La ocasión es cada vez más propicia, pues quienes únicamente nos hacen la guerra en América son los que siempre han querido subyugarla para sí, quienes han arrasado muchos de sus pueblos a la guerra y nadie más, pues si bien es cierto que un grupo de comerciantes italianos residentes en Buenos Aires pidieron a la Compañía de Tranvías la expulsión de todos los empleados españoles, no fué movimiento espontáneo, sino miedo a las listas negras como lo demuestra el que mientras allá pedían tal desahucio contra los españoles, en Italia forman un comité de aproximación a España.

### TIROL.

## Páginas de la campaña

### En el quinto año de lucha

Hemos entrado en el quinto año de pelea y el consorcio de un gran número de naciones contra el poderío marcial de los Imperios centrales no ha bastado en los cuatro años de contienda, para llevar las estridencias de la batalla a las fronteras de Germania.

Los alemanes han sabido llevar lejos de su país los horrores de la guerra y después de cuatro años de incesante batallar conservan su fortaleza presionante lo mismo que el primer día mientras sus adversarios han necesitado constantemente acumulaciones de recursos extraños, nuevos elementos de pelea y hoy ponen sus esperanzas todas en la ayuda que pueda prestarles, en un porvenir no lejano, la riqueza en hombres y en dinero, de los Estados Unidos.

En estos cuatro años han venido los Imperiales de un modo rotundo a naciones tan poderosas como Rusia, cuyo caudal de hombres se estimaba como inagotable, han sometido al pueblo rumano, han conquistado los territorios de Bélgica, Servia y Montenegro y en los tres frentes europeos de pelea, sostienen la contienda alejados de sus fronteras naturales.

En Salónica, les basta un ejército de observación para inmovilizar medio millón de aliados que se limitan a escaramuzar aisladamente en la curva del Cherná, la orilla del Vardar y en las riberas del Struma.

También en Albania mantienen, a orillas del Semeni, la situación de equilibrio, teniendo en jaque a los destacamentos franceses e italianos.

En Italia la línea se mantiene firme en la zona montañosa y en la llanura se apoya en el curso medio e inferior del Piave, sin que los italianos hayan conseguido recuperar nada del terreno que perdieron en la briosa ofensiva de noviembre de 1917.

El frente principal sigue siendo el occidental desde la costa en las inmediaciones de Nieuport hasta los Vosgos y aunqu el territorio de ambas Flandes ha sido en ocasiones teatro de luchas acérrimas, y aunque la región de Verdun ha sido también objeto de reñida disputa por parte de ambos bandos beligerantes, el campo de batalla actual encuadra entre el Soissons y Reims. De momento está contenida la contraofensiva aliada y firmemente restablecido el equilibrio en la zona indicada.

La presión de las huestes de la Entente en esta región es ya insuficiente para hacer retroceder a las fuerzas tudesacas, pero hay que tener en cuenta que éstas, en plazo no muy lejano, reanudarán otra vez su impulsión; volverán a usar de su acometividad briosa y en estos mismos sectores, o en otros convenientemente elegidos, arrollarán cuanto encuentren a su paso, buscando no solo las ventajas geográficas, que esas para ellos son indiferentes, sino que

tratarán de aminorar por el choque continuado la potencialidad bélica de sus contrarios, que es en resumen el mismo plan que siguieron en Oriente para vencer rotundamente a los numerosos ejércitos moscovitas.

Hay que repetirlo: el éxito mayor de los alemanes estriba en haber sabido llevar lejos de sus fronteras los trágicos horrores de la lucha.

### Comandante ETNA.

2 de agosto.

## En defensa de los Agricultores

Mahón 5 de agosto de 1918.

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO

Distinguido señor y amigo:

Con el propósito de que no se extraña la opinión pública acerca de la actuación de la Cámara Agrícola, que me honro en presidir, referente al palpitante asunto de las subsistencias, me complace en facilitarle copia, por si se digna publicarla, de la exposición que en 28 de junio último dirigimos el Excelentísimo señor Comisario general de Abastecimientos, en defensa de los agricultores menorquines contra los acuerdos de la Junta local de Subsistencias.

Le anticipa gracias su aff. amigo que e. s. m.

Pedro Mir y Mir.

Excmo. señor Comisario general de Abastecimientos.

La Cámara Agrícola de Menorca (Balears) constituida por Real Decreto de 8 de junio de 1906, con domicilio en Mahón, tiene la honra de acudir a V. E. en defensa de la producción agrícola y pecuaria de esta isla, que es su principal riqueza, seriamente perjudicada por el proceder de la Junta local de Subsistencias.

Una sucinta relación de los hechos bastará para llevar al recto ánimo de V. E. el convencimiento de que fallaría esta Cámara a su deber, si, por más tiempo, dejase de salir en defensa de la

clase agrícola y no pudiese, además, de su parte cuanto esté a su alcance, para que se eviten los conflictos de orden público que las medidas de dicha Junta de Subsistencias preparan indefectiblemente para no lejano día.

La primordial irregularidad de la Junta es que desde su constitución se ha propuesto aislarnos, no solamente de la Península, sino lo que es más grave, de las demás islas y en especial de Palma, capital de la Provincia, donde actúa la Junta provincial, siendo acatados sus acuerdos en todo el archipiélago balear, a excepción de Menorca.

La Junta de Subsistencias de esta isla se ha propuesto, con absoluto desconocimiento de la realidad y de las leyes económicas, que los productos de la agricultura, de la ganadería y de las industrias derivadas tengan que venderse a menor precio del coste de producción, y esto que de momento ha podido halagar la inconsciencia de otras clases sociales, es notorio que después de arruinar venenos de riqueza, ha de acarrear tremenda carestía de la que serán víctimas las mismas clases en apariencia favorecidas.

La Junta de Subsistencias se vale de tres medios para la consecución de su propósito: 1.º declarar subsistencias alimenticias de primera necesidad artículos que siempre y en todas partes se han considerado como de lujo, o poco menos, tales como la volatería de corral y el queso; 2.º manejar con arbitrariedad y hasta con secretos favoritismos la válvula del embarque de reses para Barcelona y Mallorca; y 3.º establecer tasas imposibles para el productor a substancias como el trigo y la leche.

Prohibido por la Junta el embarque de volatería, creyendo que abundarían los huevos y por añadidura se comería gallina barata, en pocos meses ha desaparecido esta industria rural que representaba al año algunos centenares de miles de pesetas. No eran los propietarios, sino los colonos y los bráceros quienes se dedicaban por su cuenta a la cría de aves de corral; hacían el sa-

crificio de adquirir a precios elevados los artículos necesarios para la alimentación de los animales, con la esperanza del lucro que conseguirían vendiéndolos a muy buen precio para la plaza de Barcelona, después de obtener los huevos que aquí se consumían en su totalidad. En adelante, desgraciadamente, no podrán contar con gallinas y huevos más que las familias que tengan corral para su consumo.

Por lo que respecta al ganado de todas especies, Menorca lo produce en cantidad muy superior a la necesaria para su consumo. Pero llega el verano, se agostan los campos, no existen apenas regadíos, y enfórcese el exceso de reses carneables que quede en las fincas se ha de perder sus carnes por falta de alimentos, al extremo de no ser aprovechables para el matadero.

Para evitar este daño, que a nadie puede beneficiar, se exportan a Barcelona y a Mallorca las vacas de desecho, como criadoras, y los machos que son los más pierden con los rigores estivaes, y quedan las terneras para el consumo de la isla hasta el año siguiente.

La Junta de Subsistencias, contrariando estas buenas prácticas pecuarias, no solamente perjudica al productor, sino que expone al país a represalias por parte de los mercados receptores, que a la vez nos proveen de muchos artículos de primera necesidad, como aconteció el año pasado con Barcelona de donde, como castigo, no se permitía la salida de patatas para Mahón, y como varias veces se ha amenazado desde Palma en privarnos de otras mercancías igualmente necesarias.

Consta a la Cámara exponente que aquí no ha fallado hasta ahora ni fallará carne para el consumo de la isla.

El pasado año la Junta de Subsistencias trató de buscar apoyo en la autoridad militar, pretextando que de continuar el embarque faltaría carne para el consumo de la guarnición. Esta Cámara presentóse a dicha autoridad y pudo garantizar fácilmente la seguridad del consumo.

## CUADRO VI

### Inteligencia y Trabajo

#### MUTACION

(Esta apoteosis queda a la discreción de los directores de escena, pero siempre será oportuno colocar en el centro a la FAMA. En el fondo máquinas, fábricas, vapores, etc., etc. Obreros trabajando, poetas escribiendo, un pintor, un escultor, etc., etc. La orquesta ejecutará una melodía mientras el telón baja pausadamente)

#### FIN

### MÚSICA

#### De la corrida

Hegó la hora,  
cojamos asientos  
de sol o de sombra

¡Ole tu mare  
que este en tu  
está en la sangre!

Toros de Saías  
que matarán,  
Gallo, Belmonte  
y el Camaró

Vamos allá,  
que la corrida  
va a empezar.

¡Ole tu mare  
que el entusiasmo  
está en la sangre!

Ller a la plaza  
gradas y palcos,  
ojos de fuego,  
mezas de garbo.

Vamos allá, &

El Ayuntamiento de Mahón quiso este año poner una carnicería reguladora, para tener a raya a los cortantes, y a pesar de ser la época en que menos abunda el ganado carneable, la reguladora funcionó desde luego y ni un solo día se ha interrumpido ni se interrumpirá en ella el despacho al público, por carencia de ganado.

Pero la Junta de Subsistencias persiste en su actitud, sin prestar oídos al representante de esta Cámara que a ella asiste en calidad de asesor. Y así continúan las cosas, aun después de haber ordenado V. E., a petición nuestra, que todo el ganado sobrante se embarque libremente para Barcelona y Mallorca que de él tienen gran necesidad. Antes que eso, que es lo racional y humanitario, prefiere la Junta que dicho sobrante se pierda para todos, falleciendo de inanición.

Y aun, acerca de este punto, hay algo más censurable en el proceder de la Junta. En lugar de hacer públicos sus acuerdos, como está mandado, y medir a todos por el mismo rasero, son a veces conocidos por los interesados cuando ya se ha establecido una especie de monopolio en provecho de los pocos privilegiados que tuvieron noticia de la autorización para embarcar 150 reses vacunas, de la que aprovechan únicamente dos tratantes, con la agravante de que pagan a la Junta de Subsistencias una especie de impuesto de veinte pesetas por cabeza. Ese impuesto lo pagan los tratantes, pero lo descuentan del precio al productor, y gozan, además, de la ventaja del monopolio en la compra, con la consiguiente rebaja sobre los precios corrientes.

De la leche bastará consignar que la Junta de Subsistencias la tiene tasada a más bajo precio del que, en igualdad de estaciones, regía en esta isla antes de la guerra. Ello, si no se remedia con urgencia, originará indefectiblemente que a los colonos no les tendrá cuenta en manera alguna costear el sobrealmiento que necesitan las vacas lecheras y la población quedará privada, dentro de pocas semanas, de este alimento de primera necesidad.

Lo más grave para el porvenir es la cuestión del trigo. Su cultivo es en esta isla poco remunerador por la gran inseguridad de las cosechas y la carestía de brazos, agravadas ahora por la falta de abonos y la enorme subida de los jornales, a tal punto, que a los segado-

res se les está pagando siete y ocho pesetas por día, además de la abundante alimentación de carne que se les da en esta época. Aun con buena cosecha, el rendimiento es escaso, comparado, no con Francia, Bélgica, etc., sino con muchas regiones de la Península.

Todo eso se ha expuesto repetidamente a los señores que componen la Junta de Subsistencias y, sin embargo, persisten en mantener la tasa de veinte y cinco pesetas los sesenta kilos, para el productor, con aspiración a bajarla ahora al minimum de 24 pesetas o sean las 40 pesetas los 100 kilos.

En cambio, a los fabricantes de harina les concede la Junta todo el margen hasta las 11 pesetas, siendo así que el acarreo a sus fábricas, atendido lo corto de los trayectos, representa menos de una peseta los 100 kilos, y de ordinario se lo impone el mismo colono como condición de la compra.

De aquí sobrevendrá, ya dentro del próximo julio, que no pudiéndose exportar el trigo, los harineros acumularán todo el existente en la isla, con un beneficio enorme, como si lo adquirieran en la plaza de Barcelona.

Y puesto que nuestros colonos tienen el derecho de no morir de hambre, echarán sus cuentas y reducirán, en su vista, la siembra de trigo a lo estrictamente necesario para su consumo en el año próximo, porque con menos gasto de cultivo, la cebada que es de libre exportación, les rendirá el doble por lo menos de lo que pueden esperar sembrando trigo.

Atenta exclusivamente la Junta de Subsistencias de Menorca a la engañosa ilusión de comer bien y barato, aunque sea a costa del pobre agricultor, no cesará en su actitud, máxime no estando contrarrestados sus impulsos por la intervención que en las Juntas provinciales tiene el Ingeniero jefe del Servicio Agronómico, con el prestigio que le da su cargo.

Cree esta Cámara que semejante cúmulo de errores no puede remediarse totalmente sino haciendo uso el Gobierno de la facultad de suspender las funciones de la Junta de Subsistencias de Menorca, facultad otorgada por el segundo párrafo del artículo 7.º de la ley de 18 Febrero de 1915. Es la única Junta local de que se tiene noticia esté en funciones. Sometida esta isla, como el resto de la provincia, a la jurisdicción de la Junta provincial, se habrían acabado los conflictos y quedarían evita-

dos, en lo humanamente posible, los peligros que amenazan.

Pero cuando se considere que ha de continuar funcionando dicha Junta, el único medio de evitar que siga causando todo el daño que causa estriba en obligarla a proceder de acuerdo con la Junta provincial, fijando idénticos precios al trigo, la leche y demás sustancias alimenticias de primera necesidad, y declarándose la libertad absoluta de intercambio de ganado y sus productos dentro de toda la provincia, ya que no con la Península.

Por tanto, Suplica esta Cámara atentamente a V. E. se digne amparar a la clase agrícola de Menorca, adoptando para ello las disposiciones que a su superior criterio sean conducentes; gracia que espera de la elevada justificación de V. E. cuya vida guarde Dios muchos años.

Mahón veinte y ocho de Junio de mil novecientos diez y ocho. — El Presidente, Pedro Mir y Mir. — El Secretario general, Antonio Mir Llambías.

### Santoral

Santo de hoy. — Santos Cayetano fundador, Alberto, Donato y Fausto mártires.

Santo de mañana. — Santos Emilliano obispo y confesor, Ciriaco y Marino.

### Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 7 de agosto de 1918

Parada: Regimiento de Infantería Mahón, número 63.

Jefe del día: Teniente Coronel de Infantería don Francisco González del Valle.

Imaginaria: Comandante de Infantería don Luis Bauzá.

Hospital y provisiones: Capitán 4.º del 63.

Vigilancia: Oficial 9.º del 63.

El El Capitán Ayudante de la Plaza, Francisco Dubón.

### Gremio de obreros cocheros y carreteros de Menorca

Se convoca a todos los obreros del ramo, socios y no socios a una reunión general que se celebrará el jueves próximo día 8 del actual, a las diez de la noche en el domicilio social de este gremio, Angel, 8, para tratar asuntos de interés para todos.

Mahón 5 de Agosto de 1918. La Junta.

# MAHÓN

## Justo tributo de gratitud

Lo es el que para mañana y el sábado de esta semana prepara nuestra Adoración Nocturna. Según anuncio que oportunamente publicamos en la sección correspondiente, mañana jueves, a las ocho menos cuarto, se dirá en la capilla del Pilar de San Francisco una misa de comunión y se cantará un solemne Responso, por el alma del que fué fervoroso católico, cumplido caballero y pundonoroso militar, don Pablo Bilbao y Sevilla, fallecido en Madrid el día 25 junio próximo pasado (q. e. p. d.) También se le aplicará la vigilia general de aniversario del próximo sábado, en la misma capilla y que será abri-llantada con la evangélica palabra del Excmo. e Ilmo. señor Obispo de la Diócesis.

Siempre es virtud excelsa la gratitud hoy por desgracia poco frecuente, más parece que toma caracteres de más sublimidad cuando hace referencia a personas como el capitán de Infantería don Pablo Bilbao, que fué nuestro huésped querido durante los años 1907 y 1908. Su carácter jovial y afable, su prestigio como militar modelo, su gran caridad para con el prójimo y las virtudes cristianas que adornaban aquella hermosa alma, fueron circunstancias que conquistaron para el señor Bilbao un afecto sincero y una simpatía poco frecuente entre la sociedad mahonesa. Aunque alejado después de nosotros, siempre recordó con cariño nuestra ciudad, manteniendo cordiales relaciones con varias de nuestras familias.

Con motivo de los sucesos de agosto del año pasado en Bilbao, donde servía en un Regimiento de aquella guarnición, fué designado defensor de varios procesados, que consiguió libertar, los cuales lloraban junto a su cadáver al darle cristiana sepultura en la misma ciudad de Bilbao, donde quiso tenerle su virtuosa señora esposa disponiendo en Madrid el embalsamiento.

Todo Bilbao asistió a su entierro y murió nuestro amigo como un Santo, es decir, como había vivido.

Al enviar nuestro sentido pésame a su tan distinguida familia y recordando que la gratitud es también deber sagrado, no dudamos que los muchos amigos

# TEATRO PRINCIPAL

El local más cómodo El Cine más barato El que exhibe mejor es citas  
Mañana jueves DE ODA, a las nueve y media noche  
Grandioso debut.

## LA TITANESCA

Notable danzarina clásica, que ejecuta de un modo maravilloso las hermosas composiciones de los inspirados maestros Toselli—Grieg—Saint Saens—Mendelssohn—Tschakowsky—Granados y otros no menos célebres.

Estreno del cuarto episodio de la grandiosa serie LOS RATONES GRISES, titulado LA RED DE CUERDA, emocionante episodio en el que Zú la Mont ejecuta en tierra de América grandes h. zafias

Además se estrenarán otras películas muy interesantes. — Espectáculo culto y de refinado gusto. — Decorado espléndido. — Lujosa presentación.

que tuvo en Mahón el capitán don Pablo Bilbao cumplirá mañana y el sábado el justo tributo de adherirse a los actos que en sufragio de su alma se preparan, elevando una oración por el amigo sincero y fiel, cuyo recuerdo será seguramente imperecedero en nuestra ciudad.

Recibimos quejas de que el paseo de Augusto Miranda ha sido abandonado totalmente por los encargados de la limpieza pública y riego, por lo que los vecinos y concurrentes a dicho paseo tienen que soportar las molestias que ocasionan las nubes de polvo que por falta de riego se levantan.

Al concejal encargado transmitimos la queja, esperando que se darán las órdenes oportunas para que el paseo de Augusto Miranda sea atendido por los empleados de la limpieza y riego público.

Ayer tarde y en las inmediaciones de los almacenes de carbón de «La Marítima», algunos mozalbetes, ya crecidos, tomaban baños, contraviniendo lo dispuesto por esta Alcaldía e invadiendo el muelle, molestando al transeunte con sus juegos.

Esta mañana ha fondeado en nuestro puerto, procedente de Barcelona en viaje directo, el vapor correo «Antonio Lázaro», que manda el capitán señor Tonda.

Dicho buque emprenderá nuevamente viaje esta noche a hora de itinerario con destino a Palma.

Bajo la presidencia del señor Alcalde don Pedro Pons Sitjes celebróse ayer noche la anunciada sesión de segunda convocatoria, de cuyo resultado daremos cuenta oportunamente.

Se nos asegura que para el domingo próximo esta «Liga Marítima» proyecta la celebración de un nuevo festival náutico, continuando las regatas de galeiros, en las que se disputan el premio de S. M. el Rey (q. D. g.).

Aprovechando el tiempo caluroso que se desarrolla actualmente en todo su apogeo, vense en extremo concurridas las casetas de baños instaladas en nuestro puerto.

Nos dicen que en el vecino pueblo de Alayor se hacen los preparativos necesarios para dar esplendor y amenidad a las fiestas de su titular que deben tener lugar el próximo domingo.

Al objeto de contrarrestar los efectos de las campañas anticlericales que con motivo de la guerra se hacen contra el Vaticano, por la Unión Popular Italiana y Sociedad de la Buena Prensa de Roma, se ha editado y repartido más de medio millón de hojas volantes sobre los temas «El Papa y la guerra» y «Hecios y no palabras», que han tenido un éxito asombroso.

Repetidas veces hemos recogido quejas por demás fundadas respecto al mal estado y poca limpieza que se observa en los mingitorios de esta ciudad.

Es una vergüenza, que una población que como la nuestra se precia de aseada, mantenga dos focos de infección como son los mingitorios instalados en la plaza del Claustro y muelle. Este último, sobre todo, despierte un hedor verdaderamente insoportable.

Ha fallecido en Cadix el contraalmirante de la Armada don Manuel Roldán, ex-comandante del buque «Victoria» que tomó parte en el glorioso combate de Santiago de Cuba.

Un pobre preso en la cárcel de Lérida que padecía de Anemia grupal ha recuperado sus fuerzas perdidas, aumentando el apetito y la alegría, entrando sus funciones en actividad, gracias al empleo del Jarabe de Hipofosfitos Salud, pudiéndose afirmar que es un medicamento especial para las enfermedades procedentes de la desnutrición general. Don Juan Lladó, médico forense, Lérida, al Director del Laboratorio Hipofosfitos Salud está aprobado por la Real Academia de Medicina y cuenta 28 años de creciente éxito. Todo frasco legítimo ostenta con finta roja las palabras Hipofosfitos Salud en su etiqueta exterior.



La Titanesca

notable danzarina clásica, que debutará el jueves en este Teatro Principal

Leemos en la prensa de provincias que en breve aparecerá en Valencia una nueva revista ilustrada, titulada

Corramos, corramos y vamos a ver si mata Belmonte como debe ser.

Corramos, corramos que la hora llegó y no hay que tardarse en esta función.

¡O étu miré, vamos a la plaza, que ya se hace tarde y dentro del pecho nos hierve la sangre!  
(Vánse en parejas al compás de la marcha con gran animación y alegría)

### ESCENA V

Leandro y Carlos

Carlos: ¿Le agradan?  
Leandro: Confieso que sí.  
Carlos: ¿Vamos a los Toros?  
Leandro: ¿Niqui d'otra reunió'n?  
Carlos: De clase muy distinta.  
Leandro: ¿Puede vere?  
Carlos: Allí veremos.  
(Vanse)

### CUADRO V

## Reuniones «pacíficas»

Decoración de salón. Fuertes al foro y a los lados

Los mismos

Leandro: ¿Pero aquí que es lo que debo ver?  
Carlos: A ó're e usted.  
(Le lleva a la puerta de la derecha. Rumores)  
Leandro: Como gitan, que manera de gesticular. ¿E: un rufidero de gallo?  
Carlos: N... es una reunión de concejales.  
(Van una silla a escena)  
Leandro: ¡Dímon! ¿Qué es este?  
Carlos: E: que se tiran las sillas a la cabeza.  
Leandro: Basta y al í.  
(Señala a la izquierda)  
Carlos: ¡A! E:io es otra cosa. Se trata de una Asamblea política de conciliación.  
Leandro: Debe reinar la paz.  
Carlos: Ya lo verá usted.  
(Fuertes rumores)  
Leandro: ¡Eh! ¿Q' é es e:?  
(Suenan tiros)  
Carlos: ¡B av í!  
Leandro: ¡A:ista! ¡Vaya u a conciliación!  
Carlos: Pues e:io ocurre siempre!  
Leandro: ¡Hayamos de aquí. D:asisto de ver más reuniones.  
Carlos: Va a conocer la ditima. E: la reunión del Trabajo y de la Inteligencia.

REUMATISMOS · GRIPES  
JAQUECAS · NEURALGIAS  
DOLORES DE MUELAS

# RHODINE

(Eter acetilico del acido ortooxibenzolico)  
EN TUBOS DE 20  
COMPRIMIDOS DE 1/2 GRAMO  
DE LA SOCIÉTÉ CHIMIQUE des  
USINES du RHÔNE · PARIS

Se vende en FARMACIAS y DROGUERIAS

clementos de belleza y de utilidad de un valor inestimable.»

**Invitación a la paz**  
El conocido jefe valon, director general de Instrucción, Menguenny, publica en su periódico de Namur una carta abierta al rey de Bélgica invitándole para que intervenga en favor de una próxima paz. El pueblo belga, dice, ya no tiene esperanzas y llegó al final de sus fuerzas.

Alemania abandonará Bélgica en cambio de la devolución de sus colonias y la concesión de libertad económica, y pregunta por que no se inician negociaciones sobre esta base.

contingentes franceses ya tan empobrecidos por cuatro años de guerra, que constituyen todavía 75 por 100 de los efectivos aliados comprometidos en esta segunda batalla del Marne?

Termina diciendo Hervé, que sea lo que sea el prestigio adquirido ahora por el general Foch, hace que el público mire con tranquilidad el desenvolvimiento de las operaciones.

El crítico militar de «Le Journal» cree que a juzgar por el aire tomado por las batallas en las últimas horas, en efecto estamos ya en la línea de resistencia alemana.

No tenemos — añade — ni sombra de duda de que el enemigo tiene intención de resistir.

Si ha limitado el movimiento de retroceso a la línea de separación de las aguas de la región del Marne y el Aisne, es que acaricia la esperanza de poder tener al menos tiempo bastante para terminar este episodio desgraciado.

Indudablemente todo depende de la balanza entre las ventajas posibles y el precio de la continuación de la batalla. Lo que sí es seguro, es que antes de recomenzar un ataque en regla se impone una preparación.

Nuestra línea ha marcado en tres días un movimiento general de avance.

La artillería y servicios de retaguardia no marchan en tren de persecución. Es necesario que todo esto se arregle antes de pensar en una nueva acción seria si es que se la cree oportuna.

## BANCO DE MENORCA

NEGOCIAMOS todos los cupones vencimiento 1.º julio de 1918 cuyo pago haya sido anunciado,

ABRIMOS CUENTAS CORRIENTES EN FRANCO, LIBRAS, LIRAS Y DÓLARES ABONANDO INTERESES A LOS IMPONENTES

«Levante Gráfico», que dirigirá el periodista don Francisco Bernal Lozano.

Por medio de la «Gaceta» se invita a los Ayuntamientos y Diputaciones a que tomen a su cargo la impresión de películas de paisajes, tipos, usos y costumbres de los respectivos lugares, como excelente medio educativo de la niñez.

En el vapor «A. Lázaro» han llegado esta mañana el capitán de Corbeta don José Riera Alemany y los tenientes de Navío don Cayetano Tejera y don Luis de Villena.

También ha llegado en dicho b que la distinguida familia del coronel de Infantería don Miguel Donato Pérez.

### Estadísticas MATADERO

Reses cortadas, con su peso y procedencia, los días que a continuación se expresan:

Día 30 Julio

1 vaca 137 kilos, José Pons (Ferretas).

1 idem, 179, es Pi (Mercadal).

1 ternero, 116, idem.

1 idem, 99, estancia se Mola.

1 idem, 94'500, Binisermeña.

1 idem, 84, Miguel Pons.

4 carneros; 29'500, propios.

1 idem, 20, estancia del señor Gofalons.

1 idem, 15, Lucasaldent (Alayor).

4 cabras, 38'500, Son Ameller (Mercadal).

Recaudado por concepto de consumos los días que se expresan a continuación:

	Pesetas
Día 26. — Primera tarifa	550'10
id. id. — Segunda id.	20'36
Día 27. — Primera id.	421'63
id. id. — Segunda id.	45'38
Día 28. — Primera id.	358'30
id. id. — Segunda id.	139'39
Día 29. — Primera id.	270'28
id. id. — Segunda id.	94'04
Día 30. — Primera id.	307'23
id. id. — Segunda id.	34'83
Día 31. — Primera id.	725'19
id. id. — Segunda id.	44,89

### «LA VANGUARDIA»

Diario de Barcelona  
Se admiten suscripciones y se vende en la librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11.

\*\*\*\*\*

## SARNA

EL ANTISÁRNICO MARTÍ  
es el ÚNICO que le cura sin BAÑO

SUS IMITACIONES son caras, peligrosas y aptas a letal

Venta: Farmacias, Droguerías y Centros de Específicos de toda España

AGENTES EXCLUSIVOS  
J. URIACH Y C.  
BARCELONA

\*\*\*\*\*

### OPERARIO

Eserrador se necesita en la «Energía Eléctrica Bales»

### Noticias varias

#### Bombas inglesas arrojadas en Holanda

Berlin. — El diario «Amsterdam Telegraaf» comunica de Vlissingen lo siguiente:  
«Las dos bombas que fueron arrojadas desde unos aviones en territorio holandés en Aardenburg, y que hirieron a un muchacho, son de procedencia inglesa»

#### Explosión de un tren de municiones

Londres. — Según un telegrama de Simonovseki (Japón), dirigido a la Agencia Reuter, durante el transporte de un importante «stock» de municiones, desde la estación al puerto se produjo una tremenda explosión.

El suceso ocurrió el día 27 de julio último.

En el momento de ocurrir el siniestro llegaba a la estación el expreso de Kioto, calculándose en más de un centenar el número de muertos.

#### Los destrozos de la guerra

«Le Temps» escribe:  
«Una vez más la hermosa tierra de Francia ha sido labrada por la reja monstruosa de una batalla. Una vez más su carne sensible ha sido desgarrada por el cañón y pisoteada por oleadas humanas. La tierra francesa ha sangrado tanto en estos cuatro años que no cuenta ya sus cicatrices. Pero sin querer establecer una clasificación sacriléga entre sus diversas heridas sin pretender significar una desigualdad cualquiera en sus sacrificios, todos ellos conmovedores, se puede sentir una piedad y una ternura particularmente fervientes en presencia de la última llaga que la tierra ofrece a nuestras miradas.

Hasta ahora la guerra había destrozado regiones más o menos fértiles, ensangrentado y arrasando bosques y campos de trigo; había destruido inmensas riquezas naturales esterilizado por mucho tiempo los campos de cereales, las huertas, las canteras, las minas; pero ninguna de esas pérdidas era, teóricamente, irreparable. Se puede hacer que nos devuelvan el trigo, los minerales o el carbón que nos han quitado; se puede encontrar el equivalente de estos recursos locamente dilapidados en el furor de los combates; pero no se reparará jamás el desastre que origina el choque de los ejércitos en el Marne.

Porque la Naturaleza había compuesto allí una de sus obras maestras. Amorosamente, con la coquetería de una gran artista, había reunido allí rarísimos

### Los ingleses continúan desangrándose

Comunicado alemán:  
Los ingleses, que desde el principio de la ofensiva de Foch, emprendieron en numerosos puntos de su frente costosas operaciones secundarias, prosiguieron también el 20 esta actividad sin poder conseguir éxito alguno. Aumentan solo sus sangrientas pérdidas. Cerca de Merris, Ablanzeville y de la granja de Vigny así como en ambos lados de Alette, rechazamos por completo los ataques ingleses a los cuales inflingimos muchas pérdidas, haciendo nosotros muchos prisioneros. El 29 atacaron otra vez sufriendo un nuevo descalatro.

### El repliegue alemán es un prodigio militar

París. — Gustavo Hervé en «La Victoire», dice, que todo el mundo está asombrado de la lentitud con que se efectúa la retirada alemana.

Hay que saber rendir justicia al enemigo.

Las retaguardias alemanas no solamente se baten con una gran bravara, sino que se muestran muy maniobreras.

Es sorprendente que uno de nuestros comunicados en que se señalaba un avance importante en un frente de 30 kilómetros, no anunciase más que 400 prisioneros.

Cuatrocientos prisioneros para un frente tan considerable y una retirada en una región de bosques en donde las infiltraciones deben ser tan fáciles como las sorpresas, es cosa para pensar en fruncir las cejas.

También la captura de cañones son extremadamente raras.

Se encuentran depósitos de municiones; un poco en todas partes y en Fère en Tardenois se han encontrado grandes aprovisionamientos que el enemigo no ha tenido tiempo de destruir; pero de cañones nada.

Si el enemigo continúa pudiendo evacuar así toda su artillería pesada hasta el final, su retirada habrá sido una verdadera maravilla militar.

¿A qué atribuir la prudencia que parece calculada de nuestra persecución? ¿A la densidad de las masas alemanas en retirada que estaban en el bolso del Marne y que no se encuentran muy lejos de su retaguardia?

¿Acaso el temor de una trampa del enemigo que podría atraernos a posiciones en que nos espera con su artillería gruesa y a que nosotros no podremos llegar sino en ciertas condiciones? ¿Acaso a la perturbación que nos produce la falta de nuestras líneas férreas de .. (Interrumpido por la censura)...

¿O acaso al deseo muy legítimo de economizar los tan preciosos

### Los italianos fomentan la traición de los checos

Del Cuartel de la Prensa comunican:  
«El mando del ejército italiano que se deja guiar engañándose a sí mismo difundiendo y generalizando los sentimientos de traición de ciertas personas sueltas para mantener una última esperanza de triunfo contando con un inevitable derrumbamiento de los pilares de la Monarquía, ha hecho la triste experiencia que las bandas de la legión checa chocan con la inquebrantable resistencia que les oponen la inmensa mayoría de soldados de nacionalidad checa fieles al Emperador.

Para poder mostrar una apariencia de éxito se hace una gran presión para la recluta de legionarios en lo que se demuestra que los italianos carecen en absoluto del sentimiento del derecho de los pueblos.

Los oficiales y soldados de la lengua checa no obtienen ningún periódico dejándoles así en un estado de completa desorientación, para preparar el terreno e influenciarlos con las invenciones tendenciosas oficiales.

Estos prisioneros son separados por completo de sus camaradas de otras nacionalidades; se les dedica a un intenso trabajo de alta traición a favor de los italianos cerca de sus compatriotas. Esa corrupción traicionera no se detiene ante la puerta de los Hospitales y se arrastra hasta los lechos de los heridos y enfermos.

Según han contado sobre el indigno proceder de los italianos en sus campos de prisioneros numerosos oficiales y soldados checos fieles al Imperio que han regresado a su Patria las noticias proporcionadas por estos leales elementos nos servirán para la situación futura en el cambio de prisioneros austrohúngaros e italianos.

Los acuerdos del gobierno sobre el cambio de prisioneros quedará modificado en el sentido de que oficiales de nacionalidad checa serán excluidos en el cambio de inválidos.

En este canje sin consideración a rotura de los convenios, se procurará que los procedimientos italianos no encuentren apoyo en ciertos elementos traidores a su Patria. Un teniente de la reserva territorial que hi-

### Los alemanes tienen grandes reservas

París. — Los periódicos franceses se preguntan dónde ha alineado Ludendorff las posiciones nuevas de que ha hablado en uno de sus comunicados.

El crítico militar de «Le Journal» dice que las nuevas líneas enemigas con algunas variantes afectarán la forma de un ángulo saliente hacia el sur que tendrá en su punta el grueso bastión del bosque Menniere.

La cortina derecha seguirá el curso del Crise y el ala izquierda las alturas al norte de la carretera de Dormans.

Termina diciendo que no hay que engañarse respecto al carácter de los combates de estos últimos días.

Sin duda — añade — nos podemos regocijar al ver que nuestras tropas toman posiciones y hacen prisioneros, pero en estos últimos días apenas hemos tomado cañones.

En realidad, el enemigo ha librado solamente combates de retaguardia, sosteniéndolos con ametralladoras y se lo explica por nuestra parte, el papel jugado por los tanques.

Las verdaderas jornadas victoriosas para los aliados fueron las de los días 15, 16 y 18. Lo que ha pasado después no es más que epílogo de aquellas victorias.

El crítico de «Le Matin» dice hablando también de la retirada alemana, que bien pudiera obedecer al deseo de encontrar en la retaguardia un frente más estrecho propicio a una economía de fuerzas y que se presenta como el presagio prudente de una nueva ofensiva. Se pregunta dónde tendrá lugar y di-

ce que esta misma pregunta se hará el Alto Mando alemán.

Por último, Gustavo Hervé dice en «La Victoire», que la prudencia aconseja evidentemente al Estado Mayor aliado esperar una contraofensiva del enemigo.

No hay que estimar por bajo de su valor las fuerzas del adversario, pero tampoco exagerarlas demasiado hasta el punto de no atreverse a entablar una ofensiva a fondo bajo el pretexto de que los alemanes tienen reservas formidables.

### ¿Por qué no quieren que se reúnan los socialistas?

Londres. — El ministro del Trabajo Roberts en un discurso pronunciado en Barnasly, se ha referido a los rumores que circulan de nuevo sobre la posible reunión de los socialistas de todas las naciones beligerantes, pronunciándose contra este encuentro.

Refiriéndose de nuevo al malear que se siente en los Centros obreros, declaró que ha hecho investigaciones, de las que resulta que los obreros no tienen excusa por haber cesado en el trabajo.

«Si los huelguistas de las fábricas de municiones — dijo — persisten en su actitud durante una o dos semanas más, la sangre de millares de soldados caerá sobre sus cabezas.»

### Suspensión impuesta

El corresponsal del «Secolo» en el frente francés en un extenso telegrama pronostica la suspensión de la ofensiva francesa. Dice que con la evacuación de la línea del Marne por el enemigo está terminada por ahora la tarea del general Foch en este sector y para operaciones ofensivas en otros puntos hacen falta minuciosos preparativos.

zo una gran propaganda a favor de la Legión checa, afirmó que él podía lograr en poco tiempo el cambio de cualquier prisionero checo.

### ¿Por qué no quieren que se reúnan los socialistas?

Londres. — El ministro del Trabajo Roberts en un discurso pronunciado en Barnasly, se ha referido a los rumores que circulan de nuevo sobre la posible reunión de los socialistas de todas las naciones beligerantes, pronunciándose contra este encuentro.

Refiriéndose de nuevo al malear que se siente en los Centros obreros, declaró que ha hecho investigaciones, de las que resulta que los obreros no tienen excusa por haber cesado en el trabajo.

«Si los huelguistas de las fábricas de municiones — dijo — persisten en su actitud durante una o dos semanas más, la sangre de millares de soldados caerá sobre sus cabezas.»

### Suspensión impuesta

El corresponsal del «Secolo» en el frente francés en un extenso telegrama pronostica la suspensión de la ofensiva francesa. Dice que con la evacuación de la línea del Marne por el enemigo está terminada por ahora la tarea del general Foch en este sector y para operaciones ofensivas en otros puntos hacen falta minuciosos preparativos.

## EL Comerciante

o industrial que no anuncia sus productos, no debe quejarse, de que no se fomenten sus negocios; pues sabido es que cuanto mayor es la publicidad, más se vende. El que lo dude, que anuncie durante un mes en este periódico y después compare y se persuadirá de ello.

### Billar para vender

en buen estado.  
Informes en esta imprenta. 5-5

### Único Depósito de Calzado en Mahón, Plaza del Príncipe, 14

(FRENTE LA IGLESIA DEL CARMÍN)  
PRECIOS REDUCIDOS

Calzado para señora desde 5 ptas. el par.  
Calzado para caballero desde 10 ptas. el par.  
Calzado de Reglamento para el Ejército y la Marina desde 12 ptas. el par.  
Gran surtido para niños y niñas también a precios económicos. j. s

FUMADORES: La economía de tabaco que se obtiene usando los TUBOS EMBOQUILLADOS, representa lo suficiente para comprarlos y pagar el trabajo de llenarlos.

Véndense en la librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe 11 Mahón.

Perfumes Bordados Juguetes  
Casa Buenaventu

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Tarjetas de visita GRAN VARIEDAD

Prontitud y esmero en los encargos

IMPRESA = LIBRERÍA = PAPELERÍA = ENCUADERNACIÓN

Manuel Sintes Rotger

DESPACHO: Plaza del Príncipe, 11 | TALLERES: Rampa Abundancia, 16

Teléfono 20

Teléfono 84

MAHÓN

Tarjetas postales de fantasía, últimos modelos, y álbums para las mismas

En este establecimiento tipográfico, el más antiguo y acreditado de la Isla, se hacen esmeradamente toda clase de impresos a una o varias tintas y en tinta comunicativa...

Gran surtido en estuches de papel y sobres, alta fantasía

TINTAS: Estephens = Elephant = Renau = Ville de Paris

Prensas para copiar a precios de fábrica

Encuadernaciones desde la rústica a las de lujo

SEÑORES COMERCIANTES

ACABA DE APARECER

El Comerciante Moderno

Enciclopedia comercial, publicada bajo la dirección de Mr. MAURICE POTEL, inspector general de Instrucción Pública...

Esta obra indispensable para todo buen comerciante consta de cuatro tomos y se vende a plazos mensuales de cinco pesetas.

TODA UNA BIBLIOTECA COMERCIAL

o extensos tratados contenidos en cuatro tomos

LA TÉCNICA COMERCIAL AL ALCANCE DE TODOS

Se admiten suscripciones en la librería de Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe, 11.—Mahón.

MATATINTAS BORRATINTAS

Maravilloso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y marcos. Indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc.

Adorra tiempo y trabajo, no estropeas el papel y es el más perfecto y práctico modo de emplear el Feser al tintero especial por la parte que se quiere borrar...

Véndese en Mahón, a 150 pesetas, en las librerías de Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe, 11.

Servicios de la Compañía Transatlántica

PARA 1918

Línea a Antillas, México, New York y Guaymas

El vapor de Barcelona, el de Valencia, el de Málaga y el de Cádiz para New-York, Habana y eventualmente Veracruz.

El vapor de Bilbao, el de Santander, el de Gijón y el de Coruña para Habana.

El vapor de Barcelona, el de Valencia, el de Málaga y el de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabanailla, Curacao, Puerto Caballo y La Guayra.

Línea al Río de la Plata y al Brasil

El vapor de Barcelona, el de Málaga y el de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El vapor de Bilbao y Santander, el de Gijón, el de Coruña y el de Vigo para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Filipinas

El vapor de Barcelona para

Línea de Fernando Poo

El vapor de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante y el de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, den ás escalas intermedias y Fernando Poo.

Además de los indicados servicios la Compañía Transatlántica tiene establecidos los servicios de los puertos del Mediterráneo a New-York, puertos Centroamericano a New-York cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía les ofrece alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos.

Agencia en Menorca: don Juan F. Tallentire, Infanta, 24.—Mahón

FUMADORES. — El uso de los Tubos embocados evita la irritación en la garganta, agricia en el tubo digestivo, y otras molestias ocasionadas por la nicotina.

Véndense en la Librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón

Importante

Tabla para medir un millón de trigo con sólo una cinta métrica

Se venden al precio de quince céntimos en la librería de Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe, 11.—Mahón.

Cortinas persianas

orientales, fantasía, cadencia y tejidas, se en argan en la estería de Luis Mas, calle Deyá 5, Mahón.

AVISO

El que desee comprar o tomar a renta vitahcia, fincas de todas clases, por zonas de terreno y cantidad en metálico, dirijanse a la calle de San Jaime, 38, en Mahón donde hay grandes ofertas para colocar.

CASA BUENAVENTURA Bastión, 23

Manufactura general de GOMA

Reparación de Neumáticos y Cámaras de aire

Tacones de Goma, Planchas de Goma para Buelas, Disoluciones, Cementos y Gomas para fábricas de Calzado, Guantes y Paños para Tintoreros y Curtidores, etc., etc.

NOTA.—Según modelo, dibujo o explicación la Casa fabrica toda clase de artículos de Goma, Amianto y Ebonita.

ENR QUE CODINA - Unión, 8 - Palma Mallorca

Motores marinos en venta

Table with 2 columns: Motor specifications and Price in Pesetas. Includes models like Magneto Pesch, Magneto de Alta y hélice reversible, etc.

Referencias: MANUEL BELTRÁN LLIBRES, San Fernando, 34.—MAHÓN

ALERTA! ALERTA! ALERTA!

Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiales de VICHY CATALAN, sin serlo. Examinamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender...

Libretas de alquiler, listas de embarque, altas y bajas para la contribución industrial. De venta en esta imprenta.

Imp. de M. Sintes Rotger. — Mahón

Oferta extraordinaria

Biblioteca "Patria"

La popular Biblioteca "Patria" ofrece a usted "lo que nunca se concedió al público", una suscripción especial formada de seis notables obras...

La suscripción que ofrece no cuesta más que "seis pesetas anuales", y ellas dan derecho a recibir en este año las siguientes obras y en los sucesivos otras tantas.

"El triunfo de la vida", novela, premio Conde de Villafuertes, original de José M. Bivas Groot.

"La Tonta", novela, premio 2º del primer concurso, original de Ramón de Solano y Pelanco.

"La punta del cuchillo", novela, premio Marquesa de Villafuerte, original de Diego de Tejada.

"Epistolario", obra laureada en el primer concurso, original de Federico Santander y Ruiz Jiménez.

"El sombrero del Rey", novela, premio Juana y Rosa Quintana, original de Diego San José.

"Trazos de vida", preciosa colección de cuentos, de Concha Espina de Serna, Además, para ir formando a cada uno de los que se suscriban una interesante

Oferta extraordinaria

Biblioteca "Patria"

La popular Biblioteca "Patria" ofrece a usted "lo que nunca se concedió al público", una suscripción especial formada de seis notables obras...

La suscripción que ofrece no cuesta más que "seis pesetas anuales", y ellas dan derecho a recibir en este año las siguientes obras y en los sucesivos otras tantas.

"El triunfo de la vida", novela, premio Conde de Villafuertes, original de José M. Bivas Groot.

"La Tonta", novela, premio 2º del primer concurso, original de Ramón de Solano y Pelanco.

"La punta del cuchillo", novela, premio Marquesa de Villafuerte, original de Diego de Tejada.

"Epistolario", obra laureada en el primer concurso, original de Federico Santander y Ruiz Jiménez.

"El sombrero del Rey", novela, premio Juana y Rosa Quintana, original de Diego San José.

"Trazos de vida", preciosa colección de cuentos, de Concha Espina de Serna, Además, para ir formando a cada uno de los que se suscriban una interesante

ANUARIO GENERAL DE ESPAÑA

Contiene los nombres y apellidos de todos los Comerciantes, Industriales y Elemento Oficial de España, Agricultura, Ganadería, Hidrografía, Minería, Propiedad, Reseñas geográficas y estadísticas, Servicios públicos, Aranceles de Aduanas y demás datos de interés.

PRECIO DE VENTA EN TODA ESPAÑA: 40 PESETAS FRANCO DE PORTO

ANUARIOS BAILLY-BAILLIÈRE Y RIERA DE UNIÓN, Consejo de Gubern. 22B - Barcelona Dirección telegráfica "ANUARIOS" Barcelona

Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes: Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros a contado y a plazo. Cartas de crédito sobre todos los países.

Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etc.

Giros, órdenes telegráficas, y otros

Seguros de cambio. Apertura de toda clase de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

QUIERE USTED ENCUADERNAR UN LIBRO?

Encargue, pues, el trabajo a los talleres de encuadernación de esta IMPRESA y quedará satisfecho por lo elegante y fuertes que son nuestras encuadernaciones.